

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE LOS

OBROS DE VILLANUEVA DE CAMPEÁN

despedidos del trabajo por estar asociados y haber votado á favor de la candidatura socialista.

Pesetas.

Madrid.

Colecta hecha la semana anterior entre varios socialistas, 14,80. — Recaudado ésta: J. A. Meliá, 0,25; M. G. Cortés, 0,30; Cruz, 0,25; M. Guizarro, 0,30; A. Magniani, 0,25; P. I., 0,50. — Total... 16,65

Málaga.

Sociedad de Agricultores..... 5

Valladolid.

Sociedad de Agricultores..... 15

Alagón.

M. Martínez..... 1,20

Orense.

Agrupación Socialista..... 5

Nueva York.

F. Balaguer..... 0,75

TOTAL..... 43,60

SOBRE EL ACTA DE BILBAO

A ella ha dedicado un artículo *El País*, atacando duramente al diputado electo señor Urquijo y pidiendo la anulación de su acta; pero el periódico republicano, no pudiendo librarse de la enemiga que siente hacia los socialistas, dice de éstos cosas que no son verdad y establece hechos que no pasan de ser suposiciones.

En Bilbao, la lucha electoral se planteó así. De parte de la gente adinerada, dos candidatos; uno, Urquijo, sostenido por un pequeño grupo de capitalistas reaccionarios y por los bizcaítarras y la gente de iglesia; y otro, Alzola, apoyado por una gran piña de capitalistas, sin ideas, atentos no más á sus negocios. De parte de la clase trabajadora, un candidato, el proclamado por la Agrupación Socialista, nuestro amigo Iglesias.

Los que dieron aire á la candidatura de Alzola pusieron el nombre de liberal; pero ese nombre se le dieron por que sí, no por otra razón. El Sr. Alzola fué director de Obras públicas con el anterior Gobierno de Silvela, ha declarado recientemente que era conservador, y entre los que le apoyaban contábase el Sr. Zubiría, antiguo diputado por Bilbao, que no sabe aún lo que es en política; D. Benigno Chávarri, conservador; Martínez Rivas, conservador ó liberal, según le conviene, y otros muchos de la misma cuerda.

Alguna diferencia había entre las dos candidaturas burguesas; pero ésta no era de tal entidad, que el Partido Socialista debiera sacrificar sus ideas ni su táctica á ella. ¿Qué es beato Urquijo? ¿Pero acaso Alzola ó los que le apoyaban no son amigos de la Iglesia? En el Ayuntamiento de Bilbao tienen todos esos capitalistas que combatían la candidatura de Urquijo representantes genuinos; ¿y qué hacen allí cuando se trata de algo que favorece á los curas? Pues apoyarlo con sus palabras ó sus votos. En aquel Municipio quienes combaten toda medida favorable á la gente negra son los candidatos socialistas solamente.

Si hubo republicanos que apoyaron la candidatura de Alzola es porque allí hay gente que lleva ese nombre con deshonra, puesto que sus trabajos han sido siempre favorables á la gente reaccionaria, pero de dinero. Otros republicanos hubo—los buenos—que protestaron de tan incorrecto proceder por medio de una hoja y en el mitin que celebraron días antes de las elecciones los socialistas.

Por otra parte, si quien tiene fuerza positiva, verdadera en Bilbao es el Partido Obrero, ¿por qué había de dársele, cometiendo la más enorme de las tonterías, á quien no la tiene, renunciando él á sacar de la misma el natural provecho?

Porque hay que hacer constar que si la casi totalidad de los votos obtenidos por Urquijo lo han sido por el dinero, del propio modo los alcanzó Alzola, que ese es el sistema que han empleado siempre allí los candidatos burgueses. En Bilbao, no habiendo soborno, el candidato vencedor es el socialista.

El deber, pues, de éstos era luchar contra los dos candidatos de los capitalistas, y así lo hicieron.

La lucha era difícil, muy difícil, por las malas artes empleadas tanto por Urquijo como por Alzola; pero el Partido Socialista estaba obligado á ir á ella. A sueldo tenía cada uno de dichos candidatos un verdadero ejército de agentes—¡y qué agentes!—, que durante dos semanas no pararon de realizar trabajos para sobornar á la mayor parte del cuerpo electoral pobre. En las casas de los obreros, en las tabernas, en la calle, en todas partes ejercían su indigna labor para adquirir votos, llegando al extremo muchos de los agentes de tratar con las mujeres de los electores.

Llegado el día de la elección, los dos bandos capitalistas echaron el resto, nada perdonaron; pero el que batió el record, el que llegó al último extremo en las malas artes, en los recursos de peor estofa, fueron los urquijistas. Estos no se detuvieron en nada, y consiguieron, por tanto, llevar á casi todos los colegios importante mayoría. Cuerpo á cuerpo lucharon los socialistas con los dos bandos enemigos; pero tal fué el acumulo de elementos hecho por los candidatos burgueses á fuerza de dinero para sobornar, dar *pucherazos*, coaccionar obreros, llevar mendigos á las urnas, que sus arrestos sólo consiguieron contrarrestar en una pequeña parte el efecto corruptor de aquéllos.

Entonces la indignación se apoderó del ánimo de muchísimos socialistas, disgustados ya tanto por el cinismo y la desfachatez de los urquijistas, como por la pachorra con que las autoridades se condujeron ante las ilegalidades y abusos realizados durante toda la elección por los agentes de los candidatos burgueses. Y la indignación produjo su efecto. Doce ó catorce colegios fueron asaltados y rotas casi todas las urnas que había en ellos. Por consecuencia de este hecho y de la actitud verdaderamente provocativa de algunos guardias municipales, hubo lucha, que ocasionó 14 ó 16 heridos de una y otra parte.

¿No es así como se dice que hay que luchar por la pureza del sufragio? Pues así lucharon los socialistas de Vizcaya.

¿Y qué hacían en tanto los partidarios de Alzola, los llamados liberales? Celebrar la rotura de las urnas, declarar por lo bajo que habían hecho muy bien los socialistas; pero en público, en los periódicos protestar de aquellos hechos y llegar hasta á decir que precisamente eran los colegios donde de las urnas se rompieran aquellos en que Alzola llevaba mayoría.

¿Qué significaba la rotura de las urnas? Una enérgica protesta, no sólo contra quienes falseaban la ley de todos modos, sino contra las autoridades que lo consentían. Después de tal acto, los socialistas no podían pensar en continuar la elección en los colegios donde de hecho se había anulado.

Anunciada ésta á los dos días solamente en dichos colegios, la Agrupación bilbaína, no Pablo Iglesias, decidió no acudir á la lucha, é hizo muy bien. ¿A qué iba á ir? ¿A legalizar en parte, votando en 12 colegios, lo que se había hecho el domingo, por modo inícuo, en 23? ¿O á repetir la rotura de las urnas teniendo á la puerta de los colegios la Guardia Civil y los forales? Lo primero hubiera sido tonto; lo segundo una locura.

Dice *El País* que habiéndose retirado Alzola, los liberales y los republicanos hubiesen votado la candidatura socialista. Esa *camama* se estampó en algún periódico de Bilbao; pero á aquellos socialistas les han salido ya los dientes. Los liberales bilbaínos odian á muerte á los socialistas, y antes que á ellos, por consiguiente, hubieran dado sus votos á los urquijistas; y los republicanos partidarios de Alzola se encuentran en el mismo caso, habiendo sido sus votos para todos, antes que para la candidatura socialista.

Como resumen de lo que antecede y en oposición á lo afirmado por *El País*, consignamos:

Que Alzola no es liberal dinástico, sino conservador.

Que le apoyaron algunos republicanos, protestando otros de esa conducta.

Que por tener fuerza para vencer legalmente en la lucha electoral y por ser los que patrocinaban la candidatura de Alzola tan enemigos de la clase obrera como los urquijistas, han hecho perfectamente los socialistas de Bilbao en luchar contra él y contra Urquijo.

Y que obraron con verdadero tino no yendo á votar á los 12 colegios donde se rompieron las urnas, ya que no siendo posible anular con los sufragios que alcanzasen en ellos la enorme diferencia que en 23 habían sacado el domingo los urquijistas, habrían dado á su acta un carácter de legitimidad que ahora no tiene.

La semana burguesa.

Mal principio de semana.

El compañero fiscal ha tenido la amabilidad de denunciar el número anterior de *EL SOCIALISTA* por uno de los sueltos de esta sección, precisamente el dedicado á la Guardia Civil. ¿Qué le hemos de hacer!

Con el natural temor cojo la pluma esta semana, pidiendo á los hados me deparen buena suerte, puesto que aquí ya no sabe uno á qué atenerse, y hay quien es capaz de declarar subversivo el propio Catecismo de la doctrina cristiana.

Y ahora que Temis nos sea leve.

Nos hemos quedado compuestos y sin... carrera de automóviles.

Cuando todo «lo teníamos» tan preparado para recibir á los automovilistas, incluso las espuelas para recoger los miembros dispersos de los que se destrozaran por el camino, he aquí que las víctimas ocasionadas en la primera etapa de la carrera han traído por consecuencia la prohibición de ésta tanto en el territorio francés como en el español.

Con lo cual las históricas damiselas y los pollos alimbarados no han podido saborear las delicias de un espectáculo emocionante.

Y tendrán que seguir conformándose, por ahora, con las emociones que pueda proporcionarles nuestra «fiesta nacional».

La vanidad humana y la competencia industrial han producido de consuno los tristes accidentes ocurridos en la malhadada carrera de automóviles.

De «industria de la muerte» califica justamente un periódico á la de la construcción de esas máquinas monstruosas, que si bien acreditan un enorme progreso en la mecánica, no es menos cierto que son de utilidad negativa para los usos prácticos de la vida.

El sangriento suceso de esta prueba es posible que devuelva la serenidad á los aficionados á esas peligrosas experiencias y las deje reducidas á las proporciones de un *sport* muy caro, eso sí, pero más incómodo todavía.

Porque de no hacerlo así, en el pecado llevarán, como ahora, la penitencia.

Días pasados se celebró en el asilo de San Bernardino una fiesta en honor del santo patrono del establecimiento.

¡Cómo se divertirían los asilados! — dirán ustedes al leer esto.

Pues, no señor; los asilados no se divertieron «ni tanto así»; pero, en cambio, sí lo hicieron lindamente una nube de pimpollos de ambos sexos, que, tomando el asilo por salón de baile, estuvieron valseando y atracándose de dulces y vinos todo el tiempo que les pareció conveniente.

En vista de lo cual, los asilados, convertidos en espectros por obra y gracia de la mí era pitanza que reciben del Ayuntamiento, no habrán podido menos de hacerse lenguas de los administradores del asilo, que todavía tienen suficiente vagar para «dedicarles» fiestas suntuosas.

En las cuales no les corresponde más papel que barrer los suelos y fregar los platos.

Un anónimo pinchatinteros se ha entretenido en lanzar desde un periódico de Vitoria unas cuantas calumnias contra los obreros que en aquella población han publicado una hoja invitando á sus compañeros de salariado á que se organicen con objeto de mejorar las condiciones del trabajo.

Y en vez de demostrar que no necesitan constituirse en Sociedades de resistencia —ya que, según el periodista, alavés los obreros están allí poco menos que en Jauja—, la emprende también contra los propagandistas societarios y socialistas, empleando los burdos cuanto desacreditados argumentos de ser unos vividores, burgueses de la clase obrera, soliviantadores de malas pasiones y demás lindezas del repertorio cursitonto.

Si el autor del exabrupto no pertenece á la Compañía de Jesús, por lo menos lo parece, puesto que toma por norma de sus escritos la máxima de los loyalistas: calumnia, que algo queda.

Al que nada le debe quedar es al autor de las líneas de que me ocupo, pues una vez desocupado su magín del humo que contenía, habrá quedado reducido á lo que debe ser en realidad.

Un odre vacío.

Vaya; daremos otro toquecillo al memorable Congreso de la fantástica Federación Regional.

El cual Congreso—ó cuyo Congreso, que de las dos maneras lo sé decir—si ha tenido el mérito de la falta de viabilidad de sus resoluciones, ha tenido, en cambio, el de la sobra de modestia de sus representantes, los cuales se han dignado dirigir un mani-

fiesto á los trabajadores—según dicen en dicho documento—porque «han creído conveniente transmitir á los productores españoles los trascendentales acuerdos que los representantes hemos tomado como más conducentes y prácticos para llegar á la emancipación total de los oprimidos».

Después de leer esto, ríanse ustedes del doctor Garrido inclusive.

Después de abominar de la política, de toda clase de política, y de afirmar que la índole de la Federación es exclusivamente económica, dice que la finalidad de aquélla es «razonar en corto plazo la transformación del actual sistema económico social».

Una friolera, como quien dice, para alcanzarla por medio de la acción económica exclusivamente.

¿Qué entenderán estos anarquistas por acción política?

También ha acordado el Congreso no considerar fiesta del trabajo la del 1.º de mayo.

Esta es una nueva prueba de la táctica anárquico-penelopésca de los ácratas.

En vista de que no han podido falsear el verdadero carácter de la Manifestación internacional, llevando á ésta por los cauces de la huelga general y de la revuelta, han acordado soberanamente que los trabajadores no consideren ese día como fiesta.

Con lo cual no han hecho más que imitar á D. Simplicio Bobadilla, renunciando á la mano de doña Leonor.

«Por lo demás», no hay que ponderar lo que pierde la Manifestación de mayo con la ausencia de los ácratas de dicha fiesta.

Dicen, por último, los redactores del manifiesto que en caso de huelga parcial ó general, hay que obligar á todos los federados á prestar solidaridad á los que luchan.

Y esto ya es una enormidad.

¿Qué es eso de obligar á un anarquista á que ejecute nada que, aunque sea conveniente para todos, venga con el sello de la imposición?

A ver, que venga Kropotkin y explique este caso.

¿No han quedado ustedes en que las cuotas para el sostenimiento de la Oficina regional sean voluntarias?

¿Cómo van á obligar á los federados á que coticen para sostener á compañeros en huelga? ¿Y la autonomía del individuo?

¡Oh voluble Acracia, cómo se conoce que llevas nombre femenino!

Por lo dicho y comentado comprenderán ustedes que si en el Congreso ha habido poco ruido, ha habido muchas menos nueces todavía.

Y de éstas, vanas la mayor parte.

Nadie ignora que los discípulos de Bakunin afectan el más olímpico desdén hacia todos los derechos constitucionales por considerarlos inútiles, sin perjuicio de que luego cada uno haga lo que le parezca conveniente, en uso de su perfecta autonomía.

Ahora le ha tocado á Urales la vez de ejercitar el derecho de petición—¡horror, pedir un anarquista!—y ha enderezado al ministro de Gracia y Justicia un escrito pidiéndole se entere de lo ocurrido en el asunto de las bombas encontradas á raíz de la coronación de Alfonso XIII, para que no sean condenados dos infelices.

Aunque el motivo sea justo, no por eso deja de ser una inconsecuencia en un ácrata el dirigirse á un representante de la burguesía en sonda de protesta ó reclamación.

Pero en esto de las inconsecuencias, les pasa á los anarquistas lo que á aquel estudiante que tenía varios rotos en la capa, por casualidad.

Que ellos también tienen la capa llena de casualidades.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

Huelga de Villanueva de Campeán.

He aquí lo que nos comunican los valientes que la están sosteniendo con decisión admirable:

«Queridos compañeros: Es tanto el coraje que nos tienen éstos patronos por no poder salirse con la suya, como creían, que han llegado á no querer dar ocupación á las mujeres de los asociados, diciéndolas con palabras groseras é insultantes que ni para ellas ni para sus maridos hay trabajo.

«No saben á qué medios echar mano para rendirnos. Han alquilado al cura para que predique á los obreros y les aconseje que se den de baja en la Sociedad, han hecho publicar en los periódicos toda especie de mentiras y paparruchas; ante el gobernador, que los llamó, no han dicho más que falsedades; la misma conducta han observado con el teniente de la Guardia Civil, que vino á ésta por causa de ellos, aunque no les salió bien la cosa, porque nos vimos cara á cara en su presencia, y triunfó la verdad, y se susurra que á gestiones de ellos se debe que el contratista de una carretera que se está construyendo desde Bermillo á Ledesma haya despedido á 12 compañeros que llevaban un día trabajando. Ya veis si emplean malos medios para someternos.

«Pero todo lo que hagan será inútil. Nuestra Sociedad seguirá por encima de todo; y ni el cura, ni la Guardia Civil, ni el hambre, ni nada podrá con nosotros. Tristeza da ver la escasez que hay en algunos hogares; pero consuela y anima ver la energía de estos hombres. Aquí, ni hombres ni mujeres se quejan, sufriendo con resignación las privaciones que la falta de recursos impone. De todos los labios salen estas palabras: «No nos borramos de la Sociedad.»

«Otra cosa ocurre digna de consignarse, y es la conducta de los trabajadores de los pueblos inmediatos, los cuales, no obstante haber sido solicitados varias veces para ocupar los puestos de los huelguistas, no han suplido á ninguno. ¡Hermoso rasgo de solidaridad obrera!

«La Federación Local de Zamora nos ha enviado 40 pesetas; que se han repartido entre los más necesitados, y la de Salamanca trata de hacerlo para esta semana.

«Confiamos en que otros compañeros han de auxiliarnos.

«Lucha han querido nuestros explotadores, y lucha tendrán, pues no estamos decididos á renunciar al ejercicio de nuestros derechos para que, como antes, se nos pisotee á mansalva.—DOS ASOCIADOS.

«18 mayo 1903.»

Los términos en que estos compañeros nos dan cuenta del estado en que se halla su lucha y de los recursos que se ponen en juego para vencerlos, son elocuentísimos y reveladores del temple con que pelean.

Es preciso que el criminal propósito de los patronos de rendirlos por hambre, no se realice. Todo obrero asociado, todo socialista debe cooperar al sostenimiento de esos bravos, haciendo ver á sus verdugos que no están solos y que no podrán acorralarlos.

¡Solidaridad, trabajadores! ¡Socialistas, que no falte vuestro óbolo!

LA MOVILIZACIÓN OBRERA

Deusto.—Con más entusiasmo que nunca se ha celebrado el 1.º de mayo. El día 30 se verificó una reunión, donde se expuso la conveniencia de que todos los trabajadores tomen parte en la movilización obrera. El día 1.º acudieron los compañeros de ésta á Bilbao á tomar parte en la grandiosa manifestación allí verificada. Por la noche se verificó una velada en el Centro Obrero, cuya fachada lució una bonita iluminación.

Játiva.—El 1.º de mayo fué día de fiesta para todos. Los obreros no acudieron al campo, á las obras ni á los talleres. Las tiendas y comercios se cerraron. Con diversos actos han celebrado los trabajadores este día, pero los principales fueron un mitin, una jira y una función teatral. En todos ellos la concurrencia fué extraordinaria.

Vélez Milaga.—La manifestación obrera ha revestido en este pueblo más importancia que en años anteriores. La animación ha sido grande. Se verificaron dos reuniones, una por la tarde y otra por la noche, á las que acudió numeroso auditorio, y en las que varios compañeros expusieron la bondad de las ideas socialistas y la necesidad de la organización obrera.

León.—Los obreros asociados de esta capital verificaron el 30 de abril una velada y el 1.º de mayo mitin por la mañana y jira por la tarde. Además llevaron á cabo una manifestación, en la que ondearon las banderas de las Sociedades. Las de Peones, Zapateros y Carpinteros se estrenaron en

dicho día. A todos los actos acudió gran concurrencia, habiendo mucho entusiasmo y orden. Los compañeros que hablaron en la velada y en el mitin escucharon muchos aplausos.

Valencia.—Con mayor lucimiento que otros años se ha celebrado éste el 1.º de mayo. La paralización del trabajo ha sido casi completa. *El Pueblo* y *El Radical* dejaron de publicarse. Se celebraron tres mitins: uno en el Centro Obrero, organizado por la Agrupación Socialista y Sociedades adheridas; otro en el Centro de Federación, y otro en «La Constructora» (Sociedad de Albañiles).

En el primero hablaron Cases, Galiana, Soto, Marco, Cadenas, el socialista Alfrán, Gascó y Sanchis.

Cuando aún no se había terminado el acto, presentose una Comisión del Centro de Federación á saludar, en nombre de sus compañeros, á los allí reunidos, y terminado el mitin, se unió á esta Comisión otra del Centro Obrero para devolver el saludo.

Torre del Mir.—Ninguna de las embarcaciones de pescar se hizo á la mar el día 1.º de mayo. En el Centro Obrero, que se vio muy concurrido durante el día, se celebró una reunión por la noche, en el que algunos compañeros de Vélez señalaron los progresos que realiza la clase trabajadora y la fuerza que de día en día va adquiriendo la misma.

Vitoria.—La Fiesta del Trabajo ha estado más animada que el año anterior. Se han celebrado dos reuniones de propaganda, una por la mañana y otra por la noche. Efecto de ellas es el movimiento de organización que se nota en varios oficios.

Coruña.—Los obreros del ramo de construcción no han acudido este año al trabajo. Se celebraron reuniones en los locales de las Sociedades de Carpinteros y Canteros, viéndose muy concurridas. En la de la segunda colectividad se acordó adherirse á la protesta de los trabajadores de la República Argentina contra la ley de residencia.

Para que el 1.º de mayo no cesara el trabajo han hecho lo indecible los anarqueros, llegando á enviar notas á los periódicos locales diciendo que no había paro este año. Su fracaso ha sido completo. De pasarles eso en algunos asuntos más, no transcurriría mucho tiempo sin que su influencia desapareciera.

Mutur.—Hubo mucho entusiasmo el 1.º de mayo. La manifestación recorrió las principales calles, formando la columna más de 4.000 personas. La víspera se celebró una hermosa velada, que estuvo concurridísima, y en la que usaron de la palabra buen número de compañeros.

San Sebastián.—Los obreros donostiarros han celebrado el 1.º de mayo con un mitin una manifestación y una velada dramática, actos todos que se vieron muy concurridos, no obstante estar el día desapacible.

Alicante.—Muchísimos obreros no trabajaron el 1.º de mayo. Durante todo el día el Centro Obrero estuvo ocupado por enorme concurrencia. Fundado no sabemos en qué temores, el gobernador prohibió la manifestación en la vía pública. Por la noche se celebró en el Teatro Principal un mitin, organizado por la Agrupación Socialista y 13 Sociedades de resistencia. No empañó la brillante jornada de este día más que la intolerancia de un puñado de republicanos, que ocasionó la interrupción del mitin.

En la Montaña.—Los obreros de Santander, Astillero, Mioño, Castro y Torrelavega han cumplido como buenos el día 1.º de mayo. Mitins, manifestaciones, veladas y jiras han celebrado con extraordinaria animación, estrechando los lazos de fraternidad, acentuando la política de clase y robusteciendo el espíritu de solidaridad. En Santander los obreros que trabajaron fueron aquellos en quienes los ácratas influyen.

En Galicia.—A más de las poblaciones de que hemos dado cuenta, han tomado parte en la movilización obrera los trabajadores de Vigo, que celebraron mitin, jira y velada; Porriño, Tuy, Gondomar, Bayona, Moaña, Bueu, Cangas, Sanxenjo, Samieira, San Jorge, Santa María de Sacos, Vilaboa, Villagarcía, Teis, Corujo, Lugo y Ferrol.

En Cataluña.—La paralización fué casi general en Barcelona, movilizándose también las fuerzas obreras, aparte de los puntos ya indicados, en Sitges, donde hubo manifestación y dos reuniones, en Villanueva y Geltrú, San Andrés de Palomar, Badalona, Calella y otros puntos.

En Vizcaya.—Superior á la de otros años ha resultado la manifestación obrera en esta región. A lo dicho respecto á Deusto y La Arboleda, hemos de agregar que en Bilbao el acto resultó hermoso, pues tomaron parte en la manifestación más de 10.000 trabajadores, luciendo en ella una artística y simbólica carroza y las banderas de las Sociedades. En Begonia se celebraron varias reuniones. En Las Carreras hubo un numeroso mitin y una manifes-

tación, en la que tomaron parte más de 4.000 individuos. En Gallarta se celebró una gran reunión y una jira, y en San Julián de Musques distintos actos, encaminados todos á fortalecer la unión y la fraternidad de los trabajadores.

En Asturias.—En esta importante región, donde nuestras ideas tienen cada día más arraigo, el 1.º de mayo se ha celebrado con gran entusiasmo. En Oviedo, Avilés, Trubia, Pravia, Soto, Muros, Cudillero, Mieres, Candás, Sama de Langreo, San Martín de Rey Aurelio, Gijón y Sainas, el trabajo puede decirse que se suspendió en su casi totalidad, verificándose reuniones, veladas, excursiones, jiras y otros actos de instrucción ó de solaz. Los trabajadores que han tomado parte en ella han pasado seguramente de 30.000. Esta importante cifra, que aumentará de año en año, permite apreciar lo que podrán hacer los obreros asturianos cuando logren afianzar su organización y prevalezca en sus resoluciones, más que el sentimiento, el cálculo.

La Prensa Socialista ha cooperado de modo importante á la movilización obrera en nuestro país. Todos los periódicos han publicado número extraordinario el 1.º de mayo, la mayor parte de ellos ilustrados, con artículos llenos de doctrina, no pocos bellos y todos alentadores.

Fuera de España la Manifestación obrera ha sobrepujado también á la de otros años. En Portugal, Italia, Francia, Bélgica, Alemania, Austria, Dinamarca, Holanda, Inglaterra y demás países de Europa, el número de obreros que ha abandonado el trabajo ha sido mayor que en las pasadas.

Los vaticinios burgueses no se cumplen. La obra del célebre Congreso internacional de París lejos de tender á morir, á desaparecer, se afirma cada año más, contribuyendo á vigorizar la acción política de la clase obrera y á afirmar la solidaridad internacional del proletariado.

EL SOCIALISMO (1)

(Conclusión.)

Para el progreso intelectual de la humanidad es, pues, de día en día más importante la política, ese campo en que todos los hombres son llamados á completar su desarrollo mental.

La ley de las leyes.
En la lucha que á todos nos imponen los problemas sociales, complétnse las ideas generales que sacamos de la técnica, aprendemos á ver en la evolución social un proceso tan regular como la cristalización de un mineral ó el desarrollo de una planta, y en la política un arte tan metódico como el de forjar el hierro ó el de mejorar una raza. Así se confirma y ensancha la idea embrionaria de orden y ley que adquirimos en los otros actos de la vida; así se arraiga en la inteligencia, como un axioma, la idea de la regularidad universal de los fenómenos, la ley de las leyes, que desaloja y suplanta los viejos conceptos religiosos del mundo, y que, si los desaloja y suplanta, es por y en tanto que difiere fundamentalmente de ellos. No llega, en efecto, á nosotros por el camino fácil y humillante de la revelación, como ley absoluta, inmutable, perfecta, en la cual no pensamos sino para someternos: no es la oscuridad que hace marchar al ciego con cuidado, de miedo de golpearse. Todo lo contrario. La adquirimos en ruda y constante lucha; viviendo, conocemos los hechos, aprendemos á preverlos, impedirlos y ocasionarlos. Y siempre encontramos nuevos hechos, cuyas leyes determinamos. Lejos de ser absoluta, nuestra idea de ley es enteramente relativa y humana, está siempre en vías de desarrollo, no podemos pensar que deje de estarlo, y cae la uno de sus pasos, cada uno de sus conquistas, no es para nosotros una ligadura más ni una nueva maldición, sino una manifestación de fuerza, un gaje de libertad y una promesa de triunfo.

En lugar de religión.
Con el Socialismo, la religión pierde, pues, todo asidero en la mente del pueblo, desnudez de misticismo que aleja el parentesco entre las sectas comunistas de la Historia y el Socialismo moderno. Así como en sus pasadas luchas, el pueblo adoptó casi siempre una heregía, un nuevo modo de ver en religión, más libre y más verdadero, el Socialismo prescinde por completo de la religión, aunque tolera, por supuesto, todas las creencias que no pretendan imponerse. El camino del pueblo hacia su emancipación está iluminado por la ciencia, á la cual acusan de

(1) Conferencia dada en Buenos Aires el 17 de agosto de 1902 por el Dr. Juan B. Justo.

bancarrota los retrógrados en el mismo momento histórico en que ella afirma su propia universalidad y se exalta en su definitivo triunfo. El Socialismo es la apoteosis de la ciencia. Puesto que el pueblo piensa y se mueve, pueden los sabios abstraerse en el cultivo de las más atrevidas teorías, aunque parezcan un sarcasmo comparadas con la actualidad, seguros de que la humanidad sabrá resolver los problemas de civilización que ellos hayan planteado.

La religión ha perdido, por otra parte, todo valor en el desarrollo progresivo de los pueblos, y ya no disimula su papel de baluarte del privilegio. Para Gobiernos y pueblos inteligentes, la Iglesia es un agente de embrutecimiento. Aplicar el bálsamo religioso a los males colectivos es declararlos sin remedio. Hasta el protestantismo, con toda su superioridad sobre la Iglesia romana, es hoy una rémora. ¿No vemos a los boers, incapaces de fundar una moderna nacionalidad, hacer todavía la guerra en nombre de la Biblia? ¿No vemos estancarse la vida política de Inglaterra? ¿No vemos al pueblo norteamericano, plagado de sectas, impotente en manos de los Sindicatos? ¿No será porque cree en la misa presbiteriana que reza en su propia iglesia el rey del petróleo, señor Rockefeller? ¿No será porque admira demasiado la piedad del Sr. Schwab, jefe del trust del acero, que ha mandado construir una catedral para agradecer al dios de los católicos su reciente sanación?

El problema moral.

Y ¿para qué una moral religiosa? El pueblo sabe que tiene que trabajar, y esto le basta para ser bueno. Para los proletarios, explotados, altruistas sin quererlo y aun sin saberlo, otra imperativa regla moral es de todo punto superflua; lo que necesitan es un egoísmo de clase, luchar por su propia elevación colectiva, lo mejor que pueden hacer por sí mismos y por la Humanidad. Aun el Socialismo es para ellos un nuevo trabajo, más que un nuevo ideal.

Con los privilegiados, los pudientes quienes deben ver en las nuevas doctrinas un ideal moral. El Socialismo no los invita a una renunciación estéril y destructiva, sino a dedicar al bien de todos las ventajas de su posición social; el propietario, como guardián inteligente y fiel de la parte de la fortuna pública que le ha tocado regentar; el empresario, haciendo más productivo el trabajo, y viendo con buenos ojos que los trabajadores quieran sacar ventaja de ese aumento; el consumidor, prefiriendo los artículos producidos en condiciones humanas de trabajo; el ciudadano, distrayéndose de la tarea de acumular dinero, en el perfecto cumplimiento de sus funciones políticas; el gobernante, realizando obra efectiva de solidaridad social; todos, afirmando su autonomía dentro de la familia, del partido, de la clase, cuando éstos opongan prejuicios a sus humanas aspiraciones y sanos afectos. Y sin buscar la recompensa de la gratitud ni del honor, felices en su alto egoísmo, sea éste ó no altruismo para los demás.

Así entendido, el Socialismo, más que una teoría histórica, una hipótesis económica y una doctrina política, es un modo de sentir, pensar y obrar que vigoriza y embellece la vida de los individuos como la de los pueblos.

Ecos de las elecciones legislativas.

Las elecciones últimas en La Coruña, realizadas con las trampas y los chanchullos de siempre, han dado el triunfo a los candidatos encasillados.

Los republicanos, que desde la implantación del sufragio solo una ó dos veces habían luchado por la capital, lo han hecho esta vez en toda la circunscripción, y aunque aquí han trabajado bien, el no haber cultivado antes los pueblos rurales, les ha quitado el triunfo.

Los anarquistas, andando, como siempre, a bafetadas con la lógica, han votado y trabajado con entusiasmo, siendo varios de ellos interventores, y aun cuando, a pesar de su propaganda antipolítica y abstencionista, se les ha visto siempre votar y trabajar la candidatura republicana cuando luchaba este partido, esta vez han ido más allá, viéndose a unos cuantos ser descara los mufidores de la candidatura monárquica. Entre esos consecuentes figura uno de los que más se han desgastado en los mítins aconsejando el empleo de la tea y el petróleo para acabar con los burgueses. Ese rasgo revolucionario le ha valido la plaza de peón y se dice también que un traje.

Con abstencionistas de este jaez se explica que no haga progresos entre los obreros la idea de la abstención.

—En Zaragoza, como en las pasadas luchas electorales, se han escamoteado sin reparo alguno los votos de los socialistas, no apareciendo casi ninguno en el escrutinio.

Los sufragios emitidos a favor de nuestra candidatura, han alcanzado, pecando de cortos, de 600 a 700.

—Escandalosas por todo extremo han sido las elecciones en el distrito de Castro-Lare lo. Donde no se han comprado los votos, se ha ahorrado la elección—como en Otañes, donde no se abrió el colegio—. Más de 200 votos se emitieron a favor de la candidatura socialista, y los que han aparecido en el escrutinio no han llegado a 40.

Protestas contra un asesinato.

La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales nos ha dirigido las siguientes líneas:

En junta general celebrada por la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales «El Porvenir», de Madrid, el 11 del corriente, se acordó que constara en acta la más enérgica protesta contra el bárbaro asesinato cometido por un anarquista en la persona de un honradísimo trabajador de Gijón, igualmente que por el atropello realizado con el representante de la Unión General de Trabajadores, compañero García Quejido.

No solamente ase inan los anarquistas a algunos burgueses inútilmente, sino que su rabioso fanatismo les lleva a quitar la vida a los proletarios que no piensan como ellos.

Madrid, 22 mayo 1903.—P. O., DONATO ARNAIZ, presidente.

La Agrupación Socialista de Pamplona ha acordado protestar contra el criminal atentado cometido por un anarquista de Gijón en la honrada persona del proletario Modesto Costales.

El Centro Obrero de Castro Urdiales, formado por la Agrupación Socialista y las Sociedades de resistencia, protesta enérgicamente contra el asesinato del socialista Costales de Gijón y contra el atropello cometido con el secretario de la Unión General, Antonio García Quejido, asesinato y atropello debidos al fanatismo y a las bajas pasiones de la gente ácrata.

Igual protesta han hecho las Agrupaciones de Vigo y Zaragoza.

Asimismo consigna su más enérgica protesta la Sociedad de Petaqueros y similares de Sevilla.

De Puebla de Cazalla.

Compañeros de EL SOCIALISTA.

Aun no se les ha pasado el mal humor a estos burgues por el resultado poco liasonjero que lograron en las elecciones últimas; y para acreditar sus humanitarios sentimientos, siguen llevando a cabo algunos despidos, en venganza por haber dispuesto, hombres que trabajan a sus órdenes, de sus derechos individuales, de esos mismos derechos que los burgueses han consignado en las leyes para darse el gusto de pisotearlos después, si la unión de los trabajadores no se lo impide.

Uno de los despedidos es el compañero José García Calderón, cuyo patrono era un carrero de Morón a Sevilla, que, naturalmente, está obligado a agradar a la gente burguesa, y lo hace, como se ve, hasta el límite más servil.

También se le ha negado el trabajo al compañero Manuel Ruiz Alvarez (por ser socialista). Este se hallaba ocupado en una posesión del cacique principal, en unión de otros dos obreros, y al ser despedido por el capataz se le ha dejado de pagar un jornal de cinco reales y medio. No así a los otros dos, que cobraron sus salarios completos, pero aquel era socialista y había que darle algún castigo. ¿No es verdad, señor aperador?

Hay que advertirle a este fiel guardián, furibundo clerofobo en otro tiempo, que si no paga a nuestro amigo aquella suma, tan miserable como necesaria, sacaremos su nombre a la vergüenza pública en unión de algunos hechos que le honran.

...Verán ustedes. Ya encontraron nuestras paternales autoridades su órgano en la Prensa. Se trata nada menos que de un rotativo, ó cosa así, de Morón, que muy bien pueden ustedes llamar *La Sopa*, nombre apropiado para simbolizar el abrigo del estómago.

Nuestras dignísimas autoridades, al decir del órgano ú organillo, son unas víctimas de la campaña difamatoria que contra ellas han emprendido esos curiosísimos regeneradores (esto dicho con tono aristofanesco, por supuesto), entre los que no faltan licenciados de presidio (¡qué menos!).

¡Pobrecitas autoridades! ¡Ellas tan buenas, tan caritativas, tan paternales! Pero anda, que de esta vez no les quedarán ganas a estos obreros de denunciar a ninguna de ellas cuando realice algún nuevo

atropello. Esto lo dice el organillo; pero de este extremo no se ha enterado bien, pues sus defendidos piensan otra cosa y no creen—las referencias son excelentes—que estemos encogidos, porque saben que no le pasará a ninguno nada y porque saben también... que son ellos los encogidos.

¡Ah! Y eso del desprecio con que reciben nuestras calumnias, no lo crea tampoco. Ya nos lo dijeron ellos mismos en aquellos papellitos que repartieron por el pueblo los agentes de la autoridad, y nadie lo creyó.

Y, sobre todo, ¡oh, popularísimo organillo, no incurras tú también en el error de creer que por tu mediación va nadie a colmular con ruedas de molino, aunque estrujes tu *chispeante ingenio* de estómago agraciado. ¿No ves que en los pueblos nos conocemos todos?—UN AFILIADO.

16 mayo 1903.

Un franciscano modelo.

Alguien creerá, por el título que encabeza estas líneas, que voy a hablar de uno de esos sabios que contó la Iglesia en el Orden de San Francisco. Nada de eso. Voy a presentar a los lectores al padre Lino, monje del convento de franciscanos de Louro (Galicia), y que, por encargo de la clergalla, vino a esta villa a predicar el triduo de la Asociación de San José y además los medios que deben emplear los patronos del Son para impedir la propaganda socialista entre los marineros y otros trabajadores.

Encaramado en la cátedra que los sotonas llaman del Espíritu Santo, despotricó de lo lindo contra el Socialismo y contra sus propagandistas, y especialmente contra el compañero José Rodríguez, de la Coruña, el cual no hace muchos días estuvo aquí de propaganda. Después de llamar a los obreros cabezas calientes, dijo que los socialistas nunca podríamos ser nada por la razón de que *no tenemos códigos civiles ni militares*.

Por lo visto, Jesús, al predicar la paz y la justicia entre los hombres, traía como argumentos un código militar y otro civil. El colmo.

Pero no paró aquí. Aconsejó a los patronos que cerrasen sus fábricas y que varasen las embarcaciones de tráfico y pesca para así obligar al pobre marinero por la necesidad ó falta de recursos a darse de baja en la Asociación de su oficio; que obrando de esa forma los obreros no tendrían más remedio que humillarse a sus patronos, y que si los obreros pidiesen más pan ó aumento de jornales, que les contestasen con los mausers y cañones, que siempre tienen a su disposición los burgueses.

Los obreros, sabedores de las atrocidades dichas por el fraile, se reunieron, acordando nombrar una Comisión que fuera a verle para manifestarle que, ó retiraba las ofensas que le había dirigido desde el púlpito, ó lo iba a pasar mal.

Nitardo ni perzoso, volvió a subir al púlpito el tal Lino, suplicando a los obreros que le perdonasen las ofensas que les infiriera, y que todo había sido obra de la influencia que sobre él ejercieron los caciques del pueblo, del cual huyó por lo que pudiera suceder.

La veterana Asociación de Marineros del Puerto del Son ha puesto con dicho acuerdo muy alta su bandera, demostrando que no la ame lrentan las estúpidas fanfarronadas de un fraile llevado allí por arte del caciquismo que agobia a Galicia.

¿Tendrá esto alguna relación con la circular del cardenal Herrera? ¿Creerá Herrera, al declarar la guerra al Socialismo en Galicia, que esto es igual que mandar fusilar carabineros en Ol t?

¡Ya pueden ver los obreros asociados del Son los hermosos sentimientos que adornan a la clergalla y el interés con que defienden a los humildes!

Prosigan sin desaliento en la tarea emprendida; no desmayen en la defensa de sus intereses, que el triunfo es suyo.

El Socialismo redimirá a la humanidad de la pobreza y del envilecimiento moral que en alguna de sus clases existe.

El Socialismo hará desaparecer estas clases para unificarla en una sola bajo un ideal de justicia.—EL CORRESPONSAL.

Puerto del Son, 12 de mayo de 1903.

Desde la Coruña.

Dos correspondencias he enviado en el plazo de un par de semanas, y como no las he visto publicadas en EL SOCIALISTA, he supuesto que no habrán llegado a vuestro poder (1). De algo que os decía en ellas trataré en esta.

Los obreros metalúrgicos, declarados en

(1) En efecto, ninguna de las dos ha llegado, debiendo dar las gracias por ello al excelente servicio de Correos.—(Nota de la R.)

huelga para alcanzar la jornada de ocho horas, han dado por terminada su lucha al cabo de nueve meses sin conseguir su deseo.

De héroes merecen ser calificados estos compañeros por el temple que han demostrado durante tan largo período, siendo acreedores por ello a toda suerte de alabanzas. No así los directores de la huelga, que han ido de desacierto en desacierto, pues para obtener solamente un aumento de 25 céntimos en el salario no debieron prolongar la huelga tanto tiempo.

Como dichos compañeros fueron a la huelga impulsados por la táctica anarquista, esto es, sin preparación de ninguna clase y sin contar con fondos, han pasado en la lucha grandes estrecheces. No creo que echen en saco roto la lección, que entraña un rudo golpe para el procedimiento recomendado por los ácratas para hacer huelgas.

Sobre lo ocurrido en esta lucha de los metalúrgicos volveré otro día, no con ánimo de mortificar a estos compañeros, sino para combitar la táctica anarquera, t u no oiva a los intereses de la clase trabajadora.

Hállanse en huelga hace bastantes días los tripulantes de traineras, y aun cuando la reclamación es justa, témesese que no salgan vencedores por no haberla planteado con acierto.

Quien se ha portado como un hombre es el gobernador civil, Sr. Martos, el mismo que en Valencia no pudo ó no supo conjurar el conflicto estudiantil, y aq í, menos escrupuloso, no ha tenido reparo en meter en la cárcel y poner a disposición del juez siete huelguistas so pretexto de que habían lanzado algunas piedras en uno de los muelles para impedir el desembarco de sardina acarreada por obreros no asociados.

Y como si esto fuera poco, ha multado con 50 pesetas a cada uno de los individuos de la Directiva de la Sociedad de Traineros por no haberle dado cuenta del cambio de presidente.

De seguir por este camino, y dadas las tendencias que aquí dominan en la clase trabajadora, no será extraño que surja un conflicto el día menos pensado.

¡Qué acierto para designar gobernadores tienen nuestros políticos de primera fila!—EL CORRESPONSAL.

14 mayo 1903.

Federación Nacional de Albañiles.

En el Congreso celebrado en Madrid los días 15 y siguientes del actual, y convocado por la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», ha sido aprobado con ligeras modificaciones el proyecto de Estatutos por que ha de regirse la Federación de Albañiles de España. El Comité Nacional residirá en Madrid.

Han estado representadas por delegados directos las Sociedades de Valladolid «La Piqueta», Alicante, Bilbao, Béjar, Jaén, Toledo y Madrid «El Trabajo», é indirectamente por varios de estos mismos delegados, Pamplona, Alcalá de Henares, Mataró, Vigo, Medina del Campo, Málaga «La verdad en el trabajo», Palencia y Avilés, y adheridas oficialmente Guadalajara, Elche, Zúmara y Palma de Mallorca. Aranjuez y Salamanca, que no constan entre las primeras por haber llegado tarde a las sesiones del Congreso sus delegados, pertenecen en ya a la Federación.

Esta la constituyen 22 Sociedades, con más de 10.000 federados.

En breve se elegirá el Comité Nacional, que tendrá su domicilio en la calle de Relatores, 21, principal, Centro Obrero, adonde todas las Sociedades de Albañiles de España podrán dirigir la correspondencia.

Ecos del proletariado agrícola.

Se han constituido en Sociedad (con carácter socialista y societario a la vez) los obreros agricultores de Mora, a quien nuestro corresponsario Reyes dirigió hace pocos días la palabra exponiéndoles el fundamento de las ideas socialistas y la necesidad de organizarse para trabajar por ellas eficazmente y disminuir a la vez la explotación que pesa sobre la clase laboriosa.

El Reglamento por que aquélla se rige se ha presentado ya a la aprobación del gobernador.

Legalizada que sea dicha colectividad, ingresará en el Partido Socialista y en la Unión General de Trabajadores.

También en Orgaz nuestro amigo Reyes dió a conocer a los obreros del campo la bondad de las doctrinas socialistas y la precisión de que los trabajadores se organicen para contrarrestar la explotación

patronal y acelerar la hora de la emancipación humana.

Estos compañeros han decidido organizarse en la misma forma que los trabajadores de Mora, ingresando también en el Partido Socialista y en la Unión General.

Los agricultores de Almonacid han constituido ya su Sociedad, habiendo presentado al gobernador el Reglamento por que ha de regirse.

También tiene carácter mixto, esto es, socialista y societario y formará parte de la Unión General y del Partido Socialista.

Aunque más incompletas, tenemos noticias análogas de otros pueblos de la provincia de Toledo.

La Sociedad de Agricultores de Valladolid ha pedido su ingreso en la Federación Local.

NUESTROS MUERTOS

Víctima de un accidente en el trabajo, ha fallecido en Mieres nuestro correligionario José Rodríguez.

Fue fundador de aquella Agrupación, presidente de la misma durante mucho tiempo y un incansable propagandista de los ideales de nuestro partido.

Era queridísimo de todos cuantos le trataban.

Enemigo de las patrañas religiosas, no quería nada de la Iglesia.

Sin embargo, un hijo suyo, yendo contra la voluntad de otros dos hijos y, sobre todo, contra las opiniones del difunto, le ha hecho enterrar católicamente.

De ese acto ha protestado en un mitin la Agrupación Socialista.

Enviamos a ésta, así como a los dos buenos hijos del finado, el testimonio de nuestro dolor.

La Agrupación Socialista de Santander ha perdido al compañero Angel San Emeterio Cavadas, muerto de tuberculosis, que contrajo en Cuba durante la guerra.

Era un excelente correligionario, que había pertenecido a la Agrupación del Astillero y que en Santander se ganó la estimación de todos los compañeros.

Nos asociamos al pesar de su familia y al de los correligionarios de la capital montañesa.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Los obreros de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante se reunieron el sábado en número considerable en el Teatro Barbieri.

El compañero Sánchez manifestó que, designado, en unión de otros compañeros, para hacer presente al director Sr. Nüss las reclamaciones formuladas en el anterior mitin, cuando fueron a cumplir su encargo, negóse aquél a recibir a toda la Comisión; por lo que se le hizo saber que si no oía a todos, no podría oír a ninguno.

En otra actitud el director, escuchó las quejas de los obreros relativas al personal subalterno, asegurándoles que procuraría remediarlas.

En lo referente a la supresión de los desajustes y al aumento de jornales, no prometió nada el director por no ser de él, según dijo, sino del Consejo de Administración, la competencia.

Como el Consejo no ha contestado aún, la reunión, después de oír las opiniones de los compañeros Sánchez, Freire y de Diego, resolvió que la Comisión que tramita el asunto espere hasta el 24 del próximo mes, y si en todo ese tiempo no da contestación el Consejo de la Compañía, se le exija una respuesta terminante y categórica.

Por virtud de la propaganda hecha por los compañeros citados, al terminarse la reunión se dieron de alta en «La Locomotora Invencible» algunos centenares de compañeros.

En Asturias.—La huelga de Langreo se mantiene aún, por más que, según informes de la Prensa burguesa, nótese señales de descenso en la resistencia obrera. Esto no tendría nada de particular, porque alcanzando la huelga a gran número de individuos y no habiendo los debidos recursos por ser todavía escasa la organización, las condiciones para pelear con alguna energía faltan.

Las autoridades han unido su parcialidad a la intransigencia de los patronos. En vez de mediar y de ofrecer soluciones que pusieran término al conflicto, todo ha sido dirigir amenazas a los huelguistas, cometer abusos y emplear un lenguaje ofensivo para los obreros.

Tan hábil como generosa conducta, si la repiten los sucesores de las actuales auto-

ridades, ha de producir un día una fuerte protesta de la clase obrera asturiana, que no ha de consentir siempre las muchas tropelías que con ella cometen los esbirros de la clase dominante.

—La huelga de Arnao sigue firmemente sostenida por los obreros. La soberbia Compañía, que los ha explotado bárbaramente por espacio de no pocos años, quiere someterlos a su voluntad a todo trance. Su intrasigencia es tan feroz, que habiéndose ofrecido a mediar, para buscar un arreglo, el catedrático de Oviedo Sr. Buylla, ha sido rechazada su oferta.

Se ha verificado un mitin, al que acudió inmensa concurrencia, en el que los compañeros G. Mellén, Enrique, Varela y Vigil hicieron atinadísimas observaciones sobre la huelga y la importancia de la asociación, que el auditorio acogió con sumo agrado.

—Apoyados por su Sociedad y por otras colectividades, continúan en huelga en Oviedo los trabajadores en piedra dependientes de un contratista. Si éste no cede, es lo probable que llegue a encontrarse dentro de poco sin personal para ninguna obra.

En Cataluña.—Después de once semanas de huelga, han conseguido los carpinteros de Barcelona la jornada de ocho horas.

—Los panaderos de la misma capital están en huelga, reclamando el descanso los domingos.

—Se han declarado en huelga en la citada población, además de los obreros de la imprenta de Ortega, los estereros.

En Galicia.—La Sociedad de Marineros-pescadores de Vigo, que declaró la huelga a los patronos de cuatro barcos, ha solucionado la de un vapor—el «San Fernando»—obligando al patrón a pagar 24 pesetas.

—Continúan en igual estado, en la misma población, la huelga de soldadores y la de litógrafos de «La Metalúrgica».

—La de soldadores de Bouza sigue lo mismo.

—La Sociedad de Panaderos de Lugos sostiene huelga en casa del burgués Castro.

En Toledo.—Ha terminado la huelga que sostenían los carpinteros, logrando éstos un real de aumento en el salario.

En Valencia.—Están en huelga los obreros fundidores en hierro.

El día 3 de los corrientes solicitaron de los patronos la jornada de nueve horas, y éstos, que se hallan también asociados, contestaron negativamente a la demanda, fundados en la competencia que dicen les hacen otras capitales.

Los obreros, en vista de la contestación de los patronos, se propusieron conquistar la mejora paulatina y sucesivamente por talleres; mas los burgueses, al declararse la huelga en el primer taller, que por suerte correspondió al de José M. Gómez, del Grao, echaron a la calle a todos los obreros fundidores, provocando la huelga general en todo el oficio.

Los huelguistas se muestran esperanzados en el logro de la demanda, pues los dueños de dos talleres han accedido ya a la jornada de nueve horas.

Si la huelga se prolonga más de dos semanas, es seguro que alcanzará a todo el arte en hierro, pues forzosamente habrán de parar los ajustadores, torneros, etc.

En Elche.—Contrariando los fines de los patronos la sensatez y la calma con que mantienen la huelga los costureros, parece que hubo entre ellos el propósito de hacer que se alborotaran las mujeres, a fin de que interviniese la autoridad de modo nada conveniente para los obreros.

Inter-sados éstos en que la lucha no se salga del terreno pacífico en que se desenvuelve, han reunido a las obreras en el Círculo y encareciéndoles la mayor prudencia para hacer que fracasen todos los planes ruines que por medio de ellas piensan realizar los patronos. De esta tarea se encargaron la compañera Amalia y el compañero Vives.

El espíritu de los huelguistas es excelente.

El gobernador ha pedido a los obreros que nombren una Comisión a fin de gestionar un arreglo. Nominada ésta, se comunicó su elección a la autoridad; pero hasta ahora no se sabe si han hecho lo propio los patronos, o si se realiza alguna otra gestión.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Se hacen gestiones para organizar a los dependientes de los salones de limpiabotas y a las obreras sastras.

Vélez-Málaga.—La correspondencia para la Sociedad de Agricultores se dirigirá en lo sucesivo a nombre de Miguel Fernández.

Toledo.—El último domingo se verificó en el Teatro Rojas un gran mitin para celebrar la inauguración de las banderas de

la Agrupación Socialista y de las Sociedades de Albañiles, Obreros en hierro y demás metales y Carpinteros.

En señal de fraternidad y para dar al acto la mayor importancia, las Sociedades y la Agrupación Socialista de Madrid enviaron a él representantes, así como sus respectivas enseñas, y el Orfeón Socialista acudió en masa.

Cuando llegaron a Toledo los delegados de las Sociedades de Madrid se encontraron con un fuerte número de trabajadores de la ciudad imperial, que había salido a esperarlos, llevando las banderas.

Unidos todos, y desplegadas las banderas, se dirigieron en manifestación al teatro.

El mitin se verificó a las tres y media. El local, no obstante ser muy amplio, fue insuficiente para contener la numerosa concurrencia que a él acudió.

Presidió Juan Redondo, y usaron de la palabra, en nombre de las colectividades madrileñas, Reyes, García Cortés, Eusebio García, Josefa Hurtado, Antonio Alonso, Antonio Sánchez, Ramón Serrano, Francisco Uceda, Cipriano Rubio, Maeso, Caballero, Fernández y Santiago Pérez.

Diversos temas desarrollaron los oradores, aunque referentes todos a la organización obrera, a la acción política de la clase trabajadora, a las Sociedades de resistencia, a la educación de los proletarios y a la disciplina con que éstos deben proceder en sus luchas con los explotadores. También manifestaron algo acerca de la huelga de los carpinteros de taller.

Como un periódico local se había permitido llamar obrero de levita y vago a Pablo Iglesias, algunos de los oradores le dieron un recorrido de primera. En el local se hallaba el director de aquél.

El Orfeón Socialista cantó «La Internacional», «Los Hijos del Trabajo» y al final «La Marsellesa de la paz».

Oradores y orfeomistas fueron muy apañados.

Terminado el mitin, la concurrencia se dirigió en imponente manifestación, con las banderas, a la estación del ferrocarril.

Al llegar la manifestación a Zocodover, se encontró con la procesión llamada de «La Estrella» cuando ésta llegaba a la esquina de la calle de la Sillería. Para evitar todo choque, los manifestantes tomaron rumbo distinto del que llevaban, no produciéndose el menor incidente.

En la explanada de la estación se agruparon los trabajadores alrededor de las banderas, cantando el Orfeón Socialista, que fué ovacionado.

Satisfechos de la jornada, despidiéronse los obreros de Madrid de los toledanos, prometiéndose mutuamente luchar sin descanso por el mejoramiento y la emancipación de nuestra clase.

Pozo-Rubio.—Nos escriben de este pueblo, donde se trata de organizar a los trabajadores, que los burgueses calumnian e injurian a los que tratan de llevar a cabo tan noble obra. No nos extraña el hecho, porque así suelen proceder los explotadores siempre que se procura poner a los obreros en condiciones de mejorar su triste suerte.

También se nos dice que el cura, a pesar de haber en el pueblo muchos desdichados, no se preocupa de ellos ni les presta el menor auxilio, guardando todas sus atenciones y respetos para la gente rica. Por eso, porque es rica se va con ella el páter, y mira con desprecio a los que no tienen donde caerse muertos.

Asimismo se nos participa que hay un republicano que no pone en armonía sus actos con sus palabras, pues predicando constantemente la fraternidad entre los hombres, paga, sin embargo, a sus operarios seis céntimos ó menos por hora de trabajo, ó 75 céntimos por jornada de 12 a 14 horas. Como ese apóstol de la fraternidad hay bastantes, y de ellos deben librarse los trabajadores que quieren defender sus intereses.

Calahorra.—Se ha verificado en esta localidad un mitin de propaganda socialista y societaria, presidido por el compañero Félix Gurrea, y en el que usaron de la palabra, a más de Gabasa, de la localidad, Cadarso, Marañón y Garrido, de Logroño.

Todos ellos hicieron la crítica de la sociedad burguesa, demostraron la justicia y la razón que informan a las ideas socialistas, recomendaron a los obreros la organización y les aconsejaron que se instruyan y eduquen todo lo que puedan, apartándose del vicio y abandonando las malas costumbres.

El auditorio, numerosísimo, oyó con sumo gusto todo lo expuesto y aplaudió a los oradores.

Bilbao.—El Comité Provincial Socialista de Vizcaya ha dirigido una exposición a los diputados demócratas y de la minoría republicana pidiéndoles que soliciten la anulación del acta de Vizcaya, adquirida por toda clase de bajos medios.

Veremos cómo se conducen esos diputados.

—El mismo Comité ha resuelto emprender una campaña de propaganda por toda la región, tanto para combatir los trabajos reaccionarios de la gente nea, como para crear nuevas Agrupaciones.

Vitoria.—La Sociedad de Obreros panaderos ha acordado ingresar en la Federación de su oficio y hacer una bandera, que en breve inaugurará.

La correspondencia para esta Sociedad se dirigirá al secretario Félix Urquiola, Centro Obrero, calle del Abrevadero, número 6.

—Ha quedado constituida la Sociedad de Hojalateros. La componen la mayoría de los individuos del oficio.

Esta Sociedad desea mantener relaciones con todas las de su oficio. La correspondencia se dirigirá a Nazario Martínez, Abrevadero, 6.

Puebla de Cazalla.—Los correligionarios de este punto están demostrando actividad extraordinaria en la propaganda de nuevas ideas. Hace pocos días han celebrado un mitin, que presidió el compañero Moreno, y en el que los correligionarios González, Sanz, Mejía y Andrade, después de criticar el régimen burgués, que sume en la miseria, la ignorancia y el vicio a los trabajadores, recomendaron a éstos que se instruyan todo cuanto puedan para conocer lo mejor posible las ideas socialistas y defender éstas con el mayor acierto. Las modestas peroraciones de nuestros compañeros fueron muy aplaudidas.

Daganzo de Arriba.—Fueron a este pueblo varios compañeros de Alcalá de Henares con el propósito de efectuar una reunión de propaganda, puestos de acuerdo previamente con algunos de la localidad. Enteraron de ello al alcalde, y éste dijo que no consentía la reunión. Le enseñaron los obreros la ley en virtud de la cual pretendían ejercitar un derecho, y el monerilla les manifestó que no conocía tal ley, declaración que hizo también el secretario. Por último, el alcalde, sin atender las reclamaciones que se le hacían, terminó la cuestión diciendo que mientras no tuviera una orden del gobernador no consentía reunión alguna.

Contra esta alcaldada han presentado ante el gobernador una enérgica protesta los compañeros a quienes se impidió ejercer el derecho de reunión. Es de creer que la primera autoridad de la provincia enseñará a ese... alcalde el deber que tiene de conocer la Ley de Reuniones y de darla cumplimiento en todas sus partes.

Vall de Uxó.—Se ha inaugurado ya el Centro de Sociedades obreras, reinando en el acto mucha alegría y extraordinaria animación.

El haber estado enfermo algunos días nuestro amigo Iglesias, aunque no de gravedad, le ha impedido contestar con la oportunidad debida a los correligionarios que mantienen con él correspondencia.

Sirvan estas líneas de explicación a quienes haya extrañado la tardanza.

PUBLICACIONES

Apuntes de Psicología científica, por José Verdes Montenegro y Montoro, catedrático del Instituto general y técnico de Alicante.

Este libro, que está hecho tan a conciencia como hace todas sus cosas nuestro querido correligionario, véndese al precio de 4 pesetas en las principales librerías.

Rebeldías, composiciones en verso de Alvaro Ortiz, con ilustración de Rojas y otros.

La Sociedad anónima «Tipografía Popular», de Bilbao, ha editado este bonito folleto, que consta de 80 páginas y se vende al precio de 0,50 el ejemplar.

Los pedidos al regente de la «Tipografía Popular», Fernández del Campo, 16, Bilbao. Si pasan de 20 ejemplares tendrán un descuento de 20 por 100.

Un modelo para España (Cartas alemanas), por Julio de Lazúrtegui.

Damos las gracias por su deferencia al autor de esta obra, en la cual se tratan materias de mucha importancia.

¿El pueblo español ha muerto? Impresiones sobre el estado actual de la Sociedad española, por el Dr. Madrazo.

Este libro, que comprende cerca de 350 páginas, del afamado médico, véndese al precio de 3 pesetas en las principales librerías.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Valencia.

Esta Agrupación celebrará a.samblea extraordinaria el lunes 1.º de junio, a las nueve de la noche, en el local de Secretaría, Padre Tosea, 17, bajo, para tratar, entre otros asuntos de importancia, si es posible crear y sostener un Círculo Socialista.

Se recomienda encarecidamente a los afiliados la puntual asistencia.

IMPRESIÓN DE LA CALLEJA, MANIZABAL & C.
(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea a obreros asociados.)